

Sesión Ordinaria
H. LXX Legislatura del Congreso del Estado
Primer año de Ejercicio Constitucional
Segundo Periodo Ordinario de Sesiones
Abril 30 de 2025

En la ciudad de Victoria de Durango, Durango, siendo las (11:40) once horas con cuarenta minutos, del día (30) treinta de abril del año (2025) dos mil veinticinco, reunidos en el Recinto Legislativo del Honorable Congreso del Estado de Durango, las y los Diputados que integran la Honorable Septuagésima Legislatura Local, bajo la Presidencia de la Diputada María del Rocío Rebollo Mendoza, asistida por los Diputados Secretarios: Octavio Ulises Adame de la Fuente y Verónica González Olguín, dio inicio la sesión ordinaria del segundo periodo ordinario de sesiones, correspondiente al primer año de Ejercicio Constitucional, registrando presente los siguientes Diputados: Alejandro Mojica Narvaez, Sughey Adriana Torres Rodríguez, Noel Fernández Maturino, Celia Daniela Soto Hernández, Fernando Rocha Amaro, Gabriela Vázquez Chacón, Héctor Herrera Núñez, Sandra Lilia Amaya Rosales, Georgina Solorio García, Alberto Alejandro Mata Valadez, Nadia Monserrat Milán Ramírez, Blasa Doralia Campos Rosas, José Osbaldo Santillán Gómez, Carlos Chamorro Montiel, Ana María Durón Pérez, Ernesto Abel Alanís Herrera, Mayra Rodríguez Ramírez, Otniel García Navarro, Bernabé Aguilar Carrillo, Delia Leticia Enríquez Arriaga, Cynthia M. Hernández Quiñones y Martín Vivanco Lira.

1. Apertura de la sesión:

Presidenta: Muy buenos días, compañeras, compañeros Diputados, público que nos acompaña, niñas y niños, sean todos muy bienvenidos. Solicito a todas las Diputadas y Diputados presentes el favor de ocupar sus curules, así como a la

gente ajena a este pleno, se sirva a retirar del mismo. Vamos a dar inicio a la sesión ordinaria de esta Honorable Septuagésima Legislatura del Estado de Durango, en el segundo periodo ordinario de sesiones del primer año de ejercicio constitucional, en el día 30 de abril de 2025.

2. Lista de asistencia:

Presidenta: Se ordena a la Secretaría de Servicios Legislativos aperturar el sistema de registro para que las Diputadas y los Diputados inscriban su asistencia, tienen para ello hasta tres minutos.

Presidenta: En este momento se cierra el registro de asistencia y se le solicita a servicios informáticos que registren la presencia de la Diputada Sughey Torres, así como del Diputado Fernando Rocha; y le solicito al Diputado Octavio Ulises Adame de la Fuente nos dé a conocer el número de Diputadas y Diputados presentes.

3. Declaración de quórum:

Diputado Secretario Octavio Ulises Adame de la Fuente: Buenos días; con el permiso de la mesa directiva, niños, niñas, sean bienvenidos a este pleno. Le informo Diputada, que tenemos 25 Diputados, así que tenemos quórum.

Diputado	Asistencia
Alejandro Mojica Narvaez	Si
Sughey Adriana Torres Rodríguez	Si
Noel Fernández Maturino	Si
Celia Daniela Soto Hernández	Si
Fernando Rocha Amaro	Si
Gabriela Vázquez Chacón	Si
Héctor Herrera Núñez	Si
Sandra Lilia Amaya Rosales	Si
Georgina Solorio García	Si

Alberto Alejandro Mata Valadez	Si
Octavio Ulises Adame de la Fuente	Si
Nadia Monserrat Milán Ramírez	Si
Blasa Doralia Campos Rosas	Si
José Osbaldo Santillán Gómez	Si
Carlos Chamorro Montiel	Si
Bernabé Aguilar Carrillo	Si
Ernesto Abel Alanís Herrera	Si
Delia Leticia Enríquez Arriaga	Si
Otniel García Navarro	Si
Verónica González Olguín	Si
Cynthia Monserrat Hernández Quiñones	Si
María del Rocío Rebollo Mendoza	Si
Mayra Rodríguez Ramírez	Si
Ana María Durón Pérez	Si
Martín Vivanco Lira	Si

Presidenta: Muchas gracias Diputado Secretario, habiendo quórum legal, se abre la sesión. (campana)

Presidenta: Informo a la Asamblea que los asuntos a tratar en la presente sesión se encuentran contenidos en la Gaceta Parlamentaria, la cual puede ser consultada desde sus lugares a través de los medios electrónicos.

4. Lectura, discusión y votación del acta de la sesión anterior:

Presidenta: Y esta Presidencia solicita la dispensa de lectura del acta de la sesión anterior, celebrada el día 29 de abril, y se somete a votación para su aprobación en forma económica a través del sistema de información parlamentaria, para lo cual las Diputadas y los Diputados tienen hasta un minuto.

Presidenta: En este momento se cierra el sistema electrónico de votación y le solicito a la Diputada Secretaria Verónica González Olguín nos dé a conocer el número y sentido de los votos emitidos, tomando en consideración el voto a favor del Diputado Ernesto Alanís.

Diputada Secretaria Verónica González Olguín: Muy buenos días. Con el permiso de la mesa directiva, informo que han quedado registrados 24 votos a favor, 0 en contra y 0 abstenciones. Es cuánto Diputada Presidenta.

Nombre del Diputado.	Sentido del voto.
Alejandro Mojica Narvaez	Favor
Sughey Adriana Torres Rodríguez	Favor
Noel Fernández Maturino	Favor
Celia Daniela Soto Hernández	Favor
Fernando Rocha Amaro	Favor
Gabriela Vázquez Chacón	Favor
Héctor Herrera Núñez	Favor
Sandra Lilia Amaya Rosales	Favor
Georgina Solorio García	Favor
Alberto Alejandro Mata Valadez	Favor
Octavio Ulises Adame de la Fuente	Favor
Nadia Monserrat Milán Ramírez	Favor
Blasa Doralia Campos Rosas	Favor
José Osbaldo Santillán Gómez	Favor
Carlos Chamorro Montiel	
Bernabé Aguilar Carrillo	Favor
Ernesto Abel Alanís Herrera	Favor
Delia Leticia Enríquez Arriaga	Favor
Otniel García Navarro	Favor
Verónica González Olguín	Favor
Cynthia Monserrat Hernández Quiñones	Favor
María del Rocío Rebollo Mendoza	Favor
Mayra Rodríguez Ramírez	Favor
Ana María Durón Pérez	Favor
Martín Vivanco Lira	Favor

Presidenta: Muchas gracias Diputada; se aprueba la solicitud de dispensa de lectura.

Presidenta: Pregunto a las Diputadas de los Diputados ¿si existe alguna modificación o aclaración que quieran realizar al acta de cuya lectura se ha omitido?

Presidenta: No habiendo intervenciones, vamos a someter a votación para su aprobación en forma económica, el acta a través del sistema de información parlamentaria, para lo cual las Diputadas y los Diputados tienen hasta un minuto.

Presidenta: Se cierra el sistema electrónico de votación y le solicito al Diputado Octavio Ulises Adame de la Fuente nos dé a conocer el número y sentido de los votos emitidos.

Diputado Secretario Octavio Ulises Adame de la Fuente: Con el permiso de la mesa directiva, le informo que tenemos 22 votos a favor, 0 en contra y 0 abstenciones. Es cuánto Presidenta.

Nombre del Diputado.	Sentido del voto.
Alejandro Mojica Narvaez	
Sughey Adriana Torres Rodríguez	Favor
Noel Fernández Maturino	Favor
Celia Daniela Soto Hernández	Favor
Fernando Rocha Amaro	
Gabriela Vázquez Chacón	Favor
Héctor Herrera Núñez	Favor
Sandra Lilia Amaya Rosales	Favor
Georgina Solorio García	Favor
Alberto Alejandro Mata Valadez	Favor
Octavio Ulises Adame de la Fuente	Favor
Nadia Monserrat Milán Ramírez	Favor
Blasa Doralia Campos Rosas	Favor
José Osbaldo Santillán Gómez	Favor
Carlos Chamorro Montiel	
Bernabé Aguilar Carrillo	Favor
Ernesto Abel Alanís Herrera	Favor
Delia Leticia Enríquez Arriaga	Favor
Otniel García Navarro	Favor
Verónica González Olguín	Favor
Cynthia Monserrat Hernández Quiñones	Favor
María del Rocío Rebollo Mendoza	Favor
Mayra Rodríguez Ramírez	Favor
Ana María Durón Pérez	Favor
Martín Vivanco Lira	Favor

Presidenta: Muchas gracias Diputado; se aprueba el acta de la sesión anterior.

5. Lectura de correspondencia y trámite:

Presidenta: Solicito a la Diputada Secretaria Verónica González Olguín, se sirva a ar lectura a la lista de correspondencia oficial recibida.

Diputada Secretaria Verónica González Olguín: Con el permiso de la mesa directiva, doy cuenta de la lista de la correspondencia oficial recibida por esta Honorable Legislatura del Estado de Durango, hoy 30 de abril del año 2025.

Diputada Secretaria Verónica González Olguín: Oficios Nos. AP/1915 y 1287.- Enviados por los H. Congresos de los Estados de Oaxaca y San Luis Potosí, mediante los cuales comunican aprobación a Punto de Acuerdo denominado “Política Exterior” de fecha 11 de marzo del presente año.

Presidenta: Túrnese al Diputado proponente y a la Coalición Parlamentaria “Cuarta Transformación” por conducto de su coordinador.

Diputada Secretaria Verónica González Olguín: Oficio No. C/015/25/LXI.- Enviado por el H. Congreso del Estado de Querétaro, comunicando integración de su Mesa Directiva que habrá de fungir del 02 de abril de 2025 al 1º de octubre de 2025.

Presidenta: Enterados.

Diputada Secretaria Verónica González Olguín: Oficios S/N.- Enviados por los Presidentes Municipales de Santa Clara, Mapimí, Topia, Tamazula, Lerdo, Coneto

de Comonfort, General Simón Bolívar y Guanaceví, Dgo., en los cuales anexan el Informe de Avances del Plan Municipal de Desarrollo 2022-2025.

Presidenta: Enterados y queda a disposición de los integrantes de la Legislatura, en la Secretaría de Servicios Legislativos.

Diputada Secretaria Verónica González Olguín: Oficio S/N.- Enviado por el Presidente Municipal de El Oro, Dgo., mediante el cual remite la Ley de Ingresos, Presupuesto de Egresos y Tabulador de Sueldos y Salarios Modificados para el Ejercicio Fiscal 2025.

Presidenta: Túrnese a la Comisión de Hacienda, Presupuesto y Cuenta Pública.

Diputada Secretaria Verónica González Olguín: Oficio No. PM-034/2025.- Enviado por el H. Ayuntamiento de Rodeo, Dgo., mediante el cual emiten su voto a favor del Decreto No. 163 que contiene Reformas y derogaciones a la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Durango, en materia de simplificación Orgánica.

Presidenta: A su expediente.

Diputada Secretaria Verónica González Olguín: Es cuánto Diputada.

Presidenta: Muchas gracias Diputada Secretaria.

6. Espacio Solemne: Parlamento Infantil.

Presidenta: Le pido al público asistente que guardemos un poco de silencio, escucho mucho ruido en la sala, porque ya vamos a continuar con el espacio solemne denominado Parlamento Infantil 2025, por el cual le solicito a las niñas y los niños que hoy nos hacen el honor de acompañarnos pasar a tomar sus curules correspondientes.

Diputada Presidenta: Buenos días a las niñas y a los niños que participan en este espacio solemne. De alguna manera, gracias a esta Legislatura por abrir espacios de expresión a las niñas de Durango.

Diputada Presidenta Hannia Alexa Marmolejo González: Se instruye al niño Secretario Sebastián López Vázquez, pase lista de asistencia y a la niña Secretaria Romina Carrola Domínguez dé a conocer el quórum de este espacio, por lo cual, les pido levanten la mano una vez que escuchen su nombre.

Diputado Secretario Sebastián López Vázquez: Renata Martínez Hernández.

Diputado Secretario Sebastián López Vázquez: Wendy Ximena Meraz Alvarado.

Diputado Secretario Sebastián López Vázquez: Sofía Guadalupe Morin Montesinos.

Diputado Secretario Sebastián López Vázquez: Alaia Karina Soto Quiñones.

Diputado Secretario Sebastián López Vázquez: Iker Armando Morales Pulgarín.

Diputado Secretario Sebastián López Vázquez: Axel Sebastián Gurrola Burciaga.

Diputado Secretario Sebastián López Vázquez: Javier Rivas Nevárez.

Diputado Secretario Sebastián López Vázquez: Bruno Norev Amaya Moreno.

Diputado Secretario Sebastián López Vázquez: Isha Quetzal García Saucedo.

Diputado Secretario Sebastián López Vázquez: Hanna Yetzy Rico Rodríguez.

Diputado Secretario Sebastián López Vázquez: Paula Ximena Avalos Díaz.

Diputado Secretario Sebastián López Vázquez: Maximiliano Unzueta Villalobos.

Diputado Secretario Sebastián López Vázquez: Francisco Emmanuel Aldaba Pérez.

Diputado Secretario Sebastián López Vázquez: Dayron Esequiel Chamorro Meraz.

Diputado Secretario Sebastián López Vázquez: Romina Carrola Domínguez.

Diputado Secretario Sebastián López Vázquez: Ivanna Michelle Rubio Rodríguez.

Diputado Secretario Sebastián López Vázquez: Hannia Alexa Marmolejo González.

Diputado Secretario Sebastián López Vázquez: Elisa Alejandra García Minchaca.

Diputado Secretario Sebastián López Vázquez: Pedro Matías Arreola Andalón.

Diputado Secretario Sebastián López Vázquez: Stephany Fernanda Nájera Rodríguez.

Diputado Secretario Sebastián López Vázquez: Julieta Barrientos Barraza.

Diputado Secretario Sebastián López Vázquez: William Christopher Cumplido Gurrola.

Diputado Secretario Sebastián López Vázquez: Heydi María Acosta Alvarado.

Diputado Secretario Sebastián López Vázquez: Sergio Daniel Argumedo Quiroga.

Diputada Secretaria Romina Carrola Domínguez: Hay 25 niñas y niños presentes, hay quórum.

Diputada Presidenta Hannia Alexa Marmolejo González: Habiendo quórum, se declara abierto el Espacio Solemne: Parlamento Infantil 2025. (campana)

Diputada Presidenta Hannia Alexa Marmolejo González: Se solicita al personal de Servicios Legislativos distribuir en cada uno de los curules el orden del día del Espacio Solemne.

Diputada Presidenta Hannia Alexa Marmolejo González: Continuamos con el desarrollo del Parlamento; se le concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos

a la niña Stephany Fernanda Nájera Rodríguez, en representación del Partido Movimiento Ciudadano.

Diputada Stephany Fernanda Nájera Rodríguez: Mi voz por las niñas y los niños de Durango. Hola, buenas tardes; mi nombre es Stephany Fernanda Nájera Rodríguez, tengo 10 años, me siento muy feliz y orgullosa de estar aquí en este Parlamento Infantil representando a muchas niñas y niños de Durango que, como yo, sueñan con un futuro mejor. Hoy quiero hablarles de tres lugares muy importantes para todos nosotros: nuestra familia, nuestra escuela y nuestra comunidad, además, quiero hablar de algo que afecta a muchas niñas y niños de Durango, el bullying. Número uno, la familia: Es el primer lugar donde aprendemos a vivir, a soñar y a crecer en Durango, la familia es el refugio donde nos sentimos seguros y amados, pero también sabemos que muchas veces las familias enfrentan dificultades como la falta de trabajo, de recursos para darles a sus hijos e hijas todo lo que necesitan. Por eso es importante que el gobierno apoye a las familias brindándoles recursos para que puedan dar a sus hijos e hijas; no deben de crecer sin el apoyo de su familia ni deben faltarles lo básico para vivir bien; La escuela: Es otro lugar fundamental en nuestras vidas, es ahí donde aprendemos, donde soñamos y donde construimos nuestros futuros, sin embargo, muchas veces las escuelas de Durango no tienen los recursos necesarios como materiales, tecnología o espacios adecuados para estudiar, pero también sabemos que los maestros y las maestras son fundamental de nuestro aprendizaje. Queremos escuelas equipadas, seguras, con comida saludable y lugares donde podamos practicar deportes, artes para que podamos desarrollarnos de manera completa. Además, es muy importante que nuestros profesores y profesoras estén bien preparados y contentos de enseñar porque cuando ellos están bien, nosotros aprendemos mejor. Sin embargo, hay algo que

está pasando en algunas de nuestras escuelas y que afecta profundamente nuestra vida diaria, el bullying. El acoso escolar que es una realidad para muchos niños y niñas de Durango. Algunos sufren de maltrato físico, psicológico o emocional por parte de sus compañeros solo por ser diferentes, por no tener las mismas ideas o porque les gustan algunas otras cosas. El bullying no solo lastima a las víctimas, sino que también crea un ambiente de miedo, tristeza en nuestras escuelas, por eso necesitamos que se tomen acciones para eliminar el bullying. Por ejemplo, ser amables con nuestros compañeros, no participar en el bullying ni alentarlos y apoyar a las personas que están siendo víctimas. Como, por ejemplo, decirle al maestro, profe, están lastimando a esta persona. Nadie debe sentirse solo ni inferior ni inseguro en su escuela, todos tenemos derecho a ser aceptados tal como somos. El bullying es un problema serio que puede tener consecuencias serias, por eso nunca es tarde para romper el círculo de la violencia. Y no solo necesitamos escuelas para estudiar, también necesitamos lugares donde podamos ser escuchados, apoyados, donde se respeten nuestros derechos, porque en la comunidad es donde vivimos, jugamos, nos realizamos y crecemos. Las comunidades de Durango son diversas, algunas están en la ciudad, otras están en las zonas rurales, pero todas deben ser lugares seguros para todos los niños y niñas de Durango que necesitamos más espacio de convivencia, actividades culturales y deportivas que nos ayuden a sentirnos parte de algo más grande. Además, nuestras comunidades deben ser lugares donde todos, sin importar si somos ricos o pobres, tengamos las mismas oportunidades de desarrollarnos y de ser felices. Gracias por darme la oportunidad de alzar la voz. Estoy aquí no solo por mí, sino también por las niñas y niños de Durango, porque todos merecemos un futuro para vivir y crecer bien.

Diputada Presidenta Hannia Alexa Marmolejo González: A continuación, se le concede el uso de la palabra hasta por cinco minutos al niño Francisco Emmanuel Aldaba Pérez en representación del Partido Verde Ecologista de México.

Diputado Francisco Emmanuel Aldaba Pérez: Cuidar la tierra es cuidar la vida. Buenos días, con el permiso de la mesa directiva saludo a los aquí presentes con mucho entusiasmo. Mi nombre es Francisco Emmanuel Aldaba Pérez, tengo 11 años y soy originario de un municipio rico en culturas y diversidad, del Mezquital Durango. Mi municipio cuenta con un territorio mayormente de sierra donde las comunidades dependen del bosque, del agua y del campo. Por eso hoy quiero hablar de algo que nos debe importar a todos, cuidar el medio ambiente y nuestros recursos naturales. Nuestra madre tierra nos da todo, agua, árboles, comida, oxígeno y el Mezquital es fundamental para nuestro planeta, pues es un inmenso pulmón natural por su flora y fauna que son fundamentales para la existencia de los seres vivos en nuestro planeta, pero si no las cuidamos todo eso puede desaparecer. Desde niños es fundamental que ayudemos no tirando basura, ahorrando agua y respetando la naturaleza, pequeñas acciones hacen la diferencia. Yo sueño con un futuro donde mi municipio y mi estado sigan verdes, limpios y vivos. Quiero agradecer esta invitación para participar en este Parlamento Infantil que organizó el Honorable Congreso del Estado de Durango a través del Diputado Osbaldo Santillán y el Partido Verde Ecologista de México por darme la oportunidad de estar aquí, pues desde estas curules se pueden generar iniciativas que nos benefician en nuestro futuro y yo seguiré con mi contribución desde ahorita y hasta que llegue a ser diputado local por el verde. Aquí nos vemos en unos años más compañeros. Cuidar la tierra es cuidar la vida. Muchas gracias.

Diputada Presidenta Wendy Ximena Meraz Alvarado: Tiene el uso de la voz hasta por cinco minutos el niño Axel Sebastián Gurrola Burciaga en representación del Partido Acción Nacional.

Diputado Axel Sebastián Gurrola Burciaga: Buenos días; buenos días a todos y a todas. Con el permiso de la Presidencia; compañeros y compañeras Diputados. Mi nombre es Sebastián, estoy muy emocionado por representar al Grupo Parlamentario y al Partido de Acción Nacional. Niñas y niños del Estado de Durango, hoy les quiero hablar de algo que nos toca el corazón de nuestros derechos y obligaciones. Desde que nacemos tenemos derecho a una familia que nos quiera, nos cuide y nos ame, y tenemos derecho a la libertad y también a vivir sin miedo y rodeados de amor, pero eso también viene acompañado de algo muy importante, nuestras obligaciones, por ejemplo, ir a la escuela y estudiar mucho mantener nuestro cuerpo sano y con salud y también eso, si queremos que nosotros respeten nuestros derechos nosotros tenemos que respetar los de los otros niños. La verdadera fuerza de México es en que caminemos todos sin dejar a nadie atrás. Yo creo que con México y Durango tendríamos muchos niños y niñas valientes que alcen la voz cuando haya una injusticia y no se queden callados cuando haya maltrato. Hoy les quiero pedir algo muy sencillo pero muy grande, que no dejen que nadie les quite sus sueños ni responsabilidades. Muchas gracias por escucharme.

Diputada Presidenta Wendy Ximena Meraz Alvarado: Se le concede el uso de la palabra hasta por cinco minutos a la niña Hannia Alexa Marmolejo González en representación del Partido Revolucionario Institucional.

Diputada Hannia Alexa Marmolejo González: Muy buenos días a todos. El día de hoy les hablaré sobre los derechos y obligaciones de los niños y niñas, “nuestra voz, nuestro futuro”. Estimados senadoras y senadores, me dirijo a ustedes hoy como una niña de 12 años, con la esperanza de que escuchen mi voz y la de mis compañeros y compañeras de todo el país. Queremos hablar sobre algo muy importante para nosotros, nuestros derechos y obligaciones. Sabemos que tenemos derecho a la educación, a la salud, a la protección y a la participación; estos derechos son fundamentales para nuestro desarrollo y bienestar, sin embargo, muchos de nosotros no podemos disfrutar plenamente de estos derechos debido a la violencia, la pobreza, la discriminación y la falta de oportunidades; pero no solo tenemos derechos, también tenemos obligaciones. Debemos respetar a nuestros padres, maestros y compañeros, debemos cuidar nuestro entorno y nuestros recursos naturales, debemos ser honestos y responsables de nuestras acciones; queremos que se escuchen nuestras voces y nuestras opiniones, queremos ser parte de la solución, no solo del problema; queremos que se nos tome en cuenta en la toma de decisiones que afecta nuestra vida y nuestro futuro, por eso les pedimos que protejan nuestros derechos, asegúrense de que se cumplan todos nuestros derechos a la educación, la salud y la protección; brinden oportunidades para que podamos desarrollar nuestras habilidades y talentos, que tomen en cuenta nuestras opiniones y sugerencias en la toma de decisiones que afectan nuestra vida y nuestro futuro. En conclusión, queremos que sepan que somos el futuro de nuestro país, queremos que se invierta en nosotros, que se nos dé la oportunidad de crecer y desarrollarnos de manera plena, queremos ser ciudadanos responsables y comprometidos con nuestra sociedad. Gracias por escuchar nuestra voz, esperemos que trabajen juntos para crear un futuro mejor para todos.

Diputada Presidenta Wendy Ximena Meraz Alvarado: Tiene el uso de la palabra hasta por cinco minutos la niña Heydi María Acosta Alvarado, en representación de la Coalición Parlamentaria Cuarta Transformación.

Diputada Heydi María Acosta Alvarado: Hola, muy buenos días a todos, Diputados y Diputadas; niñas y niños; con el permiso de la mesa directiva. Me llamo Heidi María Acosta Alvarado, tengo ocho años y soy de la primaria Francisca Escárzaga de Durango capital. Me siento muy feliz de estar en el Parlamento Infantil gracias a la Diputada Delia Enríquez; ella es muy trabajadora y la quiere mucho la gente, por eso cuando sea grande yo también quiero ser diputada para ayudar a las personas y cuidar a las niñas y a los niños de Durango. Todas y todos los niños tenemos derechos porque merecemos vivir felices, en paz y con un mejor futuro. En mi escuela nos han enseñado que los valores son muy importantes para vivir felices, el amor, la amistad, el respeto, la responsabilidad, en el salón, en el recreo y también en nuestras casas con hermanitos mamá y papá. Las niñas y los niños tenemos derechos y obligaciones y tenemos que cumplirlas para ser mejores adultos. Los niños tenemos la obligación de ir a la escuela porque, aunque no nos guste levantarnos tan temprano en las mañanas, tenemos que agradecer nuestro derecho para recibir clases a prepararnos para el futuro, tenemos un derecho a jugar en el recreo, a sonreír y ser felices con nuestros amigos, pero también tenemos la obligación de respetarlos, cuidarlos y escucharlos; nuestros papás, abuelos y maestros nos cuidan para que seamos buenas personas con valores dentro y afuera de la escuela. Los adultos a veces se enojan cuando ven basura en la calle y cuando alguien grita, y aunque todos gritemos y a veces cometamos el error de dejar un papel tirado en la calle se nos olvida y todos somos responsables de nuestra ciudad, de los animales, de las plantas y las demás personas. Niñas, niños,

jóvenes y adultos compartimos muchas obligaciones y derechos porque no importa la edad, soy una ciudadana y aunque no tenga 18 años, porque soy una niña duranguense y sé que tengo la responsabilidad de decidir que quiero ser cuando sea grande y la honestidad de llegar a ser mujer valiente trabajadora. Las niñas y los niños no debemos decir mentiras a los adultos, tampoco las niñas y los niños no debemos de hacer bullying con nuestros amigos y los adultos tampoco ser malos con otros adultos. No tenemos la atención de las cosas buenas y hay que hacerlas mejores, porque todos somos iguales y todos podemos aportar algo bueno a nuestra sociedad, y las niñas y las mujeres ahora tenemos una voz más fuerte, tan fuerte como nuestros sueños, porque ahora las niñas de mi edad y más grandes que yo también queremos ser presidentas de México como Claudia Sheinbaum, queremos ser doctoras, maestras, soldadas y también diputadas, pero para lograrlo necesitamos sacar buenas calificaciones en la escuela, ser inteligentes y no faltar a clases, hacer caso a nuestros mayores y crecer para tomar nuestras propias decisiones. Las niñas y los niños tenemos derechos y obligaciones que nos enseñan en la casa y en la escuela, pero nosotros también podemos enseñarles cosas a los adultos, no conocemos la maldad y la indiferencias, pero los adultos deben recordar que el mundo es blanco y negro y pueden pintarlo de colores, y el amor, la amistad y la solidaridad son mejores que la ambición. Dentro de ustedes vive el niño o niña que fueron en el pasado. ¡Feliz día del niño y de la niña!

Diputada Presidenta Hannia Alexa Marmolejo González: A continuación se le concede el uso de la palabra hasta por cinco minutos a la niña Julieta Barrientos Barraza, en representación de la Coalición Parlamentaria Cuarta Transformación.

Diputada Julieta Barrientos Barraza: Buenos días, compañeras y compañeros. Mi nombre es Julieta Barrientos Barraza y tengo 12 años, hoy me siento muy feliz y orgullosa de estar aquí representando la voz de muchas niñas y niños que soñamos con un México justo, libre y con oportunidades para todas y todos. Vengo a hablarles de algo que considero fundamental para transformar nuestro país: fomentar los valores democráticos en nuestra sociedad. Desde que somos pequeños escuchamos palabras como democracia, participación, respeto, igualdad y justicia, pero muchas veces no nos explican qué significan realmente o cómo podemos vivirlos cada día. La democracia no solo es un sistema de gobierno, es una forma de vida, es la manera en que aprendemos a convivir con respeto, escuchar a los demás, a tomar decisiones juntos y a no quedarnos callados ante lo que está mal. Fomentar los valores democráticos es enseñar que todas las personas valen lo mismo, que nadie debe ser excluido por ser diferente, que la voz de una niña o un niño también importa. En la escuela, en la familia y en la comunidad podemos aprender a ser solidarios, a dialogar, a resolver los conflictos sin violencia y a cuidar el bien común. La Cuarta Transformación que inicio nuestro Presidente Andrés Manuel López Obrador y que continuará con la Doctora Claudia Sheinbaum nos ha enseñado, que el poder no debe estar en manos de unos pocos, que el poder debe estar en el pueblo, que gobernar es servir no enriquecerse, que primero los pobres, porque solo así lograremos justicia verdadera. En Morena creemos que la democracia se construye todos los días, no solo en las elecciones, se construye cuando mama participa en el comité de su colonia, cuando un joven decide organizar a sus vecinos, cuando una niña levanta la mano para decir lo que piensa sin miedo, se construye cuando aprendemos a ser honestos, ayudar a quien más lo necesita y a trabajar por el bienestar de todos. Los valores democráticos nos enseñan que tenemos derechos, pero también tenemos responsabilidades; tenemos derecho a ser

escuchados, a estudiar, a vivir en paz y a participar, pero también debemos respetar a los demás, cuidar nuestra escuela, ser responsables con nuestras palabras y acciones y defender siempre de lo que es justo. En mi comunidad he visto como cuando hay organización, respeto y diálogo se logran grandes cosas, cuando nos ayudamos unos a otros, cuando cuidamos lo que es de todos, cuando luchamos juntos por tener mejores servicios calles limpias y espacios seguros. La democracia se vuelve realidad, por eso, fomentar estos valores no solo es tarea de los adultos, también es responsabilidad de nosotros las niñas y los niños. Podemos empezar con acciones pequeñas, respetar a nuestros compañeros, no hacer bullying, decir la verdad, cuidar nuestro medio ambiente, participar en la escuela y, sobre todo, no quedarnos callados cuando vemos una injusticia. La cuarta transformación también es un llamado a la esperanza, a creer que otro México es posible, un México donde la honestidad sea el valor más importante, donde gobernar sea sinónimo de servir y donde todas las personas, sin importar su edad, género o condición puedan vivir con dignidad. Nosotros somos el futuro, pero también somos el presente, si hoy sembramos los valores democráticos en nuestros corazones mañana seremos ciudadanos y ciudadanas que cuiden a su país, que trabajen por la paz, por la justicia y por la igualdad. Si hoy aprendemos a respetar, a escuchar y a participar, mañana podremos construir un México más fuerte, más humano y más feliz. Compañeras y compañeros, les invito a que nunca dejemos de creer en el poder de la democracia, a que fomentemos siempre los valores que nos unen, que nos hacen mejores personas y que nos preparan para ser verdaderos defensores de la transformación. Porque construir es construir un futuro y nosotros somos ese futuro, sigamos transformando México con amor, con honestidad y con valor. Muchas gracias.

Diputada Presidenta Hannia Alexa Marmolejo González: Tiene el uso de la voz hasta por cinco minutos a la niña Ivanna Michelle Rubio Rodríguez, en representación del Partido Acción Nacional.

Diputada Ivanna Michelle Rubio Rodríguez: Buenos días, mi nombre es Ivanna Michelle Rubio Rodríguez, tengo 9 años, vengo de la escuela primaria Profesor Gustavo Vera Vargas y estoy en tercer grado, sección B. Con el permiso de la Presidencia; compañeros Diputados. Hoy estamos aquí para hablar de algo que nos une a todos, sin importar donde vivamos o qué edad tengamos, nuestros derechos como niñas y niños. Desde que nacemos tenemos derechos a vivir en un entorno seguro y a recibir educación de calidad, a tener salud y a ser escuchados, pero a pesar de que estos derechos están escritos en leyes, sabemos que todavía las niñas y los niños que enfrentan situaciones difíciles, algunos no pueden ir a las escuelas, otros sufren violencia o no reciben atención médica cuando la necesitan, eso no es justo. México ha avanzado en la protección de la infancia, pero aún falta mucho por hacer. Es por eso que estamos aquí y hoy para recordar que cada niña y cada niño tiene el derecho a crecer sin miedo a ser respetado, a jugar, a aprender y a vivir en un mundo donde su voz sea escuchada. Las niñas y los niños somos el futuro, somos el presente y en este presente, tenemos el derecho a opinar y a participar en estas decisiones que afectan nuestras vidas y a exigir que se cumplan nuestras garantías. Queremos que los adultos que nos rodean sean nuestros aliados que nos protejan y que nos ayuden a construir un mundo que podemos ser felices. Desde este Parlamento Infantil levantamos la voz por quienes no pueden hacerlo, queremos que en cada rincón de nuestro Estado se respeten los derechos de todos y todas, que cada niña y cada niño pueda vivir con amor y con respeto e igualdad. No olvidemos que los derechos no son solo palabras, son acciones que debemos exigir y defender,

porque el Estado que protege a su infancia, es un país que tiene esperanza y fuerza y un futuro brillante. Muchas gracias.

Diputada Presidenta Hannia Alexa Marmolejo González: Se le concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al niño Pedro Matías Arreola Andalón, en representación del Partido Revolucionario Institucional.

Diputado Pedro Matías Arreola Andalón: La democracia también es cosa de niñas y niños. Buenos días a todos y a todas. Mi nombre es Pedro Matías Arreola Andalón y tengo 12 años, estoy muy feliz y emocionado de estar aquí en este Parlamento Infantil, donde las niñas y los niños podemos alzar la voz, compartir nuestras ideas y promover para mejorar nuestro país. Hoy quiero hablarles de un tema muy importante, la democracia. Tal vez cuando escuchamos esa palabra pensamos que eso no tiene que ver con elecciones, políticos o personas adultas, pero la verdad es que la democracia también nos incluye a nosotros, los niños y las niñas. La democracia no es solo votar, la democracia es un conjunto de valores y formas de convivir, es respetar la opinión de las demás, aunque sea diferente a la nuestra, es dialogar, escuchar y buscar acuerdos, es poder expresar lo que pensamos sin miedo, es elegir y también ser responsables de nuestras decisiones. En la escuela, en casa, en nuestra comunidad, todos los días vivimos momentos en los que podemos practicar la democracia, por ejemplo, cuando elegimos al jefe de grupo, cuando hacemos una lluvia de ideas para decidir en equipo que actividad realizar, cuando respetamos las reglas que todos acordamos, cuando levantamos la mano para participar y no interrumpimos a quien está hablando, también es democracia, escuchar, respetar, participar y decidir juntos; cuando resolvemos quien pone la mesa para comer, cuando nos ponemos de acuerdo a donde salir de paseo. Pero ¿por qué es tan importante la

democracia? porque en una democracia, todas las personas, no importan si eres grande o pequeño, si vives en la ciudad o en el campo. Todos tenemos derechos, y uno de esos derechos es de participar en las decisiones que afectan nuestra vida. Las niñas y los niños tenemos derecho a opinar y hacer escuchado, lo dice la convención sobre los derechos del niño y también lo dice la constitución de México, eso significa, que nuestras ideas valen, que nuestras voces importan. Participar en la democracia desde pequeños nos prepara para ser ciudadanos responsables cuando seamos adultos, nos enseña a no quedarnos callados ante las injusticias, nos motiva a proponer a cuidar lo que es de todos, a trabajar en equipo. Pero para que eso funcione necesitamos que se nos dé la oportunidad de participar de verdad, que los adultos nos escuchen, que nos expliquen lo que está pasando en el país, que nos incluyan en las decisiones de la escuela, del barrio, de la familia; no queremos que nos digan, tú no entiendes por qué eres niño, queremos que nos digan, tú qué piensas, cómo lo ves qué propones, porque la democracia se fortalece cuando todos participamos. Amigas y amigos, hoy en este parlamento infantil estamos dando un paso muy importante, aquí aprendemos que la democracia no es algo lejano ni complicado, es algo que se construye todos los días con respeto con empatía y con muchas ganas de mejorar. Yo sueño con un país donde cada niño y niña podamos vivir con dignidad, en paz, con salud, con educación, con seguridad y con oportunidades para crecer felices, pero ese país sólo será posible si lo construimos juntos, si participamos, si escuchamos y si nos si respetamos. La democracia empieza en lo pequeño, en casa, en la escuela, en el parque, y desde ahí puede crecer muy alto, como un árbol fuerte con raíces profundas. Así que los invito a que nunca dejen de participar, a que se expresen con respeto, a que luchen por lo justo y a que se crean que las voces de las niñas y los niños pueden cambiar el mundo.

Porque la democracia no es sólo cosa de adultos, la democracia también es cosa de niños. Es cuánto, muchas gracias.

Diputada Presidenta Hannia Alexa Marmolejo González: Tiene el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la niña Hanna Yetzy Rico Rodríguez, en representación la Coalición Parlamentaria Cuarta Transformación.

Diputada Hanna Yetzy Rico Rodríguez: Me llamo Hanna Rico Rodríguez y soy de Gómez Palacio. La familia, la escuela y la comunidad. La escuela es donde nos enseñan cosas nuevas a todos los niños, que tenemos derecho a que nos enseñen y nos ayuden a tener más conocimiento. La comunidad es un lugar amigos y vecinos que viven en una misma colonia, sé que se ayudan, es decir, eso fomenta amor y amistad. La familia es donde nos enseñan valores, los papás y hermanos nos enseñan a amar, nos cuidan y aceptan, todos tenemos derecho a una familia, eso es lo más bonito de la sociedad, por eso yo amo a mi familia. Gracias.

Diputada Presidenta Hannia Alexa Marmolejo González: Compañeros, por favor, guardemos silencio y respeto.

Diputada Presidenta Hannia Alexa Marmolejo González: Habiéndose agotado las participaciones y siendo las (12:38) doce horas con treinta y ocho minutos se clausura este espacio solemne. (campana)

Presidenta: Se reanuda la sesión. (campana)



Presidenta: Entramos al tema de asuntos generales, y no habiendo más asuntos que tratar y habiéndose agotado el orden del día, se les convoca a la sesión que se realizará el próximo día miércoles (07) siete de mayo, siendo las (12:51) doce horas con cincuenta y un minutos. Damos Fe.-----

Diputada María del Rocío Rebollo Mendoza

Presidenta

Diputado Octavio Ulises Adame de la Fuente

Secretario

Diputada Verónica González Olguín

Secretaria